



# LE MONITEUR UNIVERSEL.

N<sup>o</sup>. 527.

J E U D I , 25 Novembre 1815





contradictoires, confrontation. Tout cela est tellement de droit, que vous les auriez adoptés sans l'ordonnance du Roi; mais il existe ailleurs des formes. Ce n'est pas une fraction des pairs, mais la masse entière qui prononce. La Charte le veut, mais l'ordonnance n'y déroge pas. L'affaire serait donc arrivée vierge devant vous? L'accusé, les témoins auraient comparu, et ensuite les débats auraient été couverts; car s'il y avait eu mise en accusation, en prévention même, il aurait fallu scinder la chambre en trois portions. Ainsi la nécessité des choses appelait tout ce qui a été fait. Il faut ailleurs des formes qui garantissent la sûreté des citoyens. En effet, douze jurés, inconnus, obscurs, sont choisis au hasard, et c'est à leur conscience que le sort de l'accusé doit être livré. Il a donc fallu établir en avant du jury deux garanties: la mise en prévention et la mise en accusation opérées toutes par des juges différens. Ainsi les garanties étaient là nécessaires. Mais, ici, peut-on les réclamer? Un homme qui a eu l'honneur d'être pair est accusé: c'est devant ses amis, du moins devant ses anciens collègues, devant une grande masse d'hommes dignes, comme ils en sont jaloux, de l'estime publique; et on réclame des garanties avant leur décision! Il n'y a pas d'hommes qui ne s'estimât heureux de paraître devant un pareil tribunal; et il faudrait, on ose le dire, d'autres garanties auprès d'une garantie aussi solennelle! Aussi est-ce pour cela que la Charte a jugé les précautions inutiles. S'il était possible qu'un tel tribunal n'inspirât aucune confiance, il n'y aurait plus qu'à désespérer d'un pays où de tels hommes n'auraient pu parvenir à l'obtenir. Et l'on veut une loi pour mettre la Charte en action. Mais existera-t-elle? doit-elle exister? Il faut le concours des trois pouvoirs; si l'un d'eux s'y refuse il n'y aura point de loi, ainsi on ne pourra être jugé. Le pouvoir législatif vaudra s'assurer la plus grande indépendance, et en refusant la loi vous jouirez de l'impunité. Je ne le prétends pas, mais on me force à supposer l'absurde.

Je soutiens qu'il n'est pas besoin de loi, et que c'est à vous seuls à régler de quelle manière vous jugerez; et vous le ferez bien puisque vous réglerez pour vous-mêmes. Vous pouviez faire le règlement que le Roi vous a indiqué, et c'est une question de savoir si vous n'aviez pas le pouvoir de modifier son ordonnance; mais vous l'avez trouvée sage, et vous l'avez acceptée. Vous avez donc fait tout ce que vous deviez et tout ce que vous pouviez. Mais fallût-il une loi à l'avenir, elle n'existe pas cette loi; et il faut que la justice s'exerce. Le maréchal Ney doit être jugé. Il n'a pas voulu l'être par ses pairs en valeur et en gloire, il les a déclinés; il est venu à la chambre dont il réclamait le jugement. Mais aujourd'hui, si l'on admet son déclinatoire, il s'ensuit qu'on ne peut ni l'accuser ni l'arrêter. Si cela pouvait être, l'article 14 de la Charte donnerait au Roi le remède dans les réglemens pour l'exécution des lois et la sûreté de l'Etat. Voilà le pouvoir du Roi, et personne ne le lui conteste; car heureusement les chambres savent ce qui se fait. Ainsi les chambres reconnaissent ce que le Roi a dû faire. Si une loi eût été nécessaire, il avait le droit incontestable de faire des réglemens, puisqu'elle n'existe pas.

Je ne vous parlerai point des officiers ministériels, ni des objets de détail, tels que nullité de procédures, etc., qui ne cadrent en aucune manière avec l'exercice de la grande puissance dont vous êtes investis.

Je crois avoir démontré qu'il faut une loi où qu'il n'en faut pas. Dans le premier cas à défaut de loi, le Roi a dû et pu faire un règlement; dans le second tous les argumens des défenseurs de l'accusé tombent d'eux-mêmes.

Je conclus à ce que sans s'arrêter ni avoir égard au défaut de pouvoir opposé par les conseils du maréchal Ney, il leur soit prescrit de présenter cumulativement tous les moyens préjudiciels dans une audience très-prochaine, et qu'il soit ensuite procédé sans délai aux débats.

*M. le chancelier.* Qu'avez vous à répondre.

*M. Dupin l'un des défenseurs.* On n'a point répondu en détail à mes moyens. Toutes les objections qu'on a présentées sont générales. On a mieux aimé les arguer de minutie que d'y répondre. Ainsi on a dit d'abord qu'on devait s'attendre à voir l'accusé s'abandonner à la conscience de ses juges.

Le maréchal Ney sait bien qu'il ne pourrait trouver nulle part un tribunal plus auguste, et c'est ainsi qu'il a décliné la compétence du conseil de guerre; mais s'en suit-il que parce qu'il peut compter sur la magnanimité, l'impartialité de ses juges, il doive renoncer au secours qu'il peut attendre et de nos lois ordinaires et de nos lois fondamentales. Ce qui doit fixer la conscience du juge, c'est l'instruction. Le maréchal Ney ne doit pas être jugé sur des bruits publics, sur des rumeurs populaires, sur de vaines clameurs, sur des articles de journaux. Il faut que ses juges aient fait auparavant tout ce qui était en leur pouvoir pour s'assurer légalement de la vérité. On a dit qu'il voulait s'assurer l'impunité en déclinant votre juridiction; qu'en éloignant le jugement, il voulait l'é luder; mais il a décliné la compé-

tence du conseil de guerre parce qu'il était contraire à la Charte. L'ordonnance et la chambre l'ont aussi reconnu. Après avoir réclamé ses juges, ne devons-nous pas réclamer une procédure légale et régulière. Comment existe la chambre des pairs? Par les articles 55 et 54 de la Charte. Mais par ces mêmes articles la Charte s'étant référée à une loi, elle ne s'est pas référée à une ordonnance, à un règlement. D'après l'article 55, la chambre des pairs connaît des crimes de haute trahison et des attentats à la sûreté de l'Etat, qui seront définis par une loi.

C'est donc une loi, rien autre chose qu'une loi qu'il faut pour définir le crime dont le maréchal est accusé, pour tracer les formes de l'instruction. Tous les raisonnemens viennent échouer contre un texte aussi précis. On a rapproché l'art. 56 de l'art. 55, et on a voulu tirer une induction de la différence de ces articles; mais il y a parité entre eux. On a dit que si la procédure était arguée de nullité, le crime d'un pair demeurerait éternellement impuni; que quand on voudrait l'arrêter et le poursuivre, il invoquerait l'art. 55 de la Charte; mais avant d'être pair on est citoyen. Si l'exception portée en faveur des pairs n'est pas réglée, ils rentrent dans le droit commun. Si le mode d'arrêter un pair n'est pas fixé, il sera arrêté comme les autres citoyens. Où vous êtes un tribunal spécial ordinaire, et alors il faut une loi qui régularise les formes que vous devez suivre, ou vous êtes un tribunal spécial extraordinaire et assimilé à ces tribunaux qui doivent juger des hommes déjà repris de justice et qui portent leur condamnation sur leur tête; et c'est un homme qui a eu l'honneur de siéger parmi vous, un homme qui a rendu les plus éminens services à la patrie, un maréchal de France qui réunit les premières dignités de l'Etat qu'on voudrait juger de cette manière!

On a dit que de ce que cette loi serait soumise à la chambre des pairs, il résultait qu'elle ne serait jamais portée, parce que cette chambre avait intérêt de la rejeter. C'est un injure gratuite qu'on a faite à la chambre. Comment supposer qu'elle refuserait une loi aussi nécessaire? et d'ailleurs si la chambre refusait de consentir à cette loi, il faudrait en conclure qu'elle refuserait de juger le maréchal.

On a soutenu que c'était à la chambre à régler sa procédure, mais ce n'est pas seulement comme pair de France que le maréchal est traduit devant vous, mais encore comme accusé de haute trahison. La chambre n'a pas seulement juridiction sur ses membres; le législateur lui a aussi soumis en certains cas les autres citoyens.

On a soutenu qu'elle aurait pu modifier l'ordonnance comme elle a pu l'accepter purement et simplement, mais la chambre, ni à elle seule, ni avec le gouvernement, n'aurait eu le droit de faire un règlement de procédure en matière criminelle, puisqu'elle ne l'a pas en matière civile. Ne faut-il pas l'intervention des trois pouvoirs pour faire même la moindre modification au Code de procédure civile, la plus légère modification apportée à une loi est un acte des trois branches du pouvoir législatif. Un simple règlement, une simple ordonnance seraient insuffisans pour abroger un article de procédure; ils sont insuffisans, à plus forte raison pour prononcer sur le sort d'un citoyen.

Le gouvernement, dit-on, aurait le droit de faire un règlement pour le salut de l'Etat. Quoi, le gouvernement aurait-il le droit de faire perdre à un citoyen ce qu'il a de plus cher, la vie et l'honneur?

Il faut une justice prompte, sans doute, mais il n'y a pas de justice là où il n'y a pas de loi.

On vous a représenté la France et l'Europe attendant votre jugement. C'est par ce que la France a les yeux ouverts sur vous et que l'Europe vous contemple, que vous devez apporter plus d'exactitude et de régularité dans votre délibération.

Et moi aussi je vois l'Europe, non pas indignée, non pas requérant la condamnation de l'accusé, mais attentive à ce que vous allez faire. Je crois l'entendre. Ils ont une Charte qu'ils doivent à la sagesse de leur monarque qui s'en glorifie comme de son plus bel ouvrage, qu'il a jurée, qu'il a fait jurer aux princes de sa famille, qu'il a fait jurer aux deux chambres, à tous les fonctionnaires publics d'observer: voyez si cette loi d'alliance recevra son exécution, s'il est vrai qu'on puisse se placer sous son égide; si par un arrêt solennel vous en consacrez l'application, et qu'une loi soit portée pour la consolider; alors les étrangers devront concevoir la plus haute opinion de la chambre des pairs; alors ils croiront que cette monarchie est fondée sur des bases si inébranlables, qu'il n'est plus possible de l'attaquer.

Mais si vous écoutez ce que l'accusation paraît avoir d'empresé, nous paraîtrions sous une autre couleur aux yeux de l'étranger.

Messieurs, vous tenez dans vos mains la balance de la justice. Si dans un des bassins on place tout ce que l'accusation a de grave, toutes les pièces qui s'y rattachent, tout ce que y ajoute encore la majesté de l'accusateur, dans

l'autre nous placerons la défense de l'accusé et la Charte constitutionnelle.

*M. le chancelier.* La chambre va se retirer pour en délibérer.

Les pairs se retirent.

A six heures moins un quart la chambre rentre en séance.

*M. le chancelier* prononce l'arrêt que nous avons fait connaître, et la séance se termine.